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主席（張議長鎮榮）：       記錄：陳詩吟 

現在起一個小時是邱振瑋議員的質詢時間，現在

就請邱議員開始質詢。 

邱議員振瑋: 

大會主席張議長、張秘書長、楊縣長、縣政府各

局處的一級主管，媒體先生、女士及所有聯絡員，大

家早安!本席在這次縣政總質詢算是最後一次的質詢，

未來 4 年後是沒有機會在這地方來質詢，因本席不在

參選新竹縣縣議員轉戰我們寶山鄉鄉長的選戰，感謝

我們楊文科縣長以及所有局處所長，對寶山鄉建設以

及各項福利來支持努力付出，本席這次主要質詢的部

份會來做未來寶山鄉鄉民想要的，還有未來建設規劃，

以及推動項目六大政策的質詢，希望未來本席再提出

這些政策能夠得到新竹縣政府共同的支持，希望我們

共同創造更幸福的新竹縣以及幸福的寶山，些下來就

來開始說明未來寶山鄉鄉民想要的是什麼?未來寶山

鄉建設還需要什麼? 

本席在這邊提出六大安心政策，裡面有照護安全、

教育人文、綠能休閒、建設交通、農業經濟、便民服



3 
 

務。這六大安心政策裡面縣政府目前應該也是積極在

做，只是把整合所謂的六大安心政策重要標題，本席

希望透過條列式的標題把所有事情一一的條例出來，

也希望能得到縣政府未來的關注，這一些項目是不是

能夠針對寶山鄉以及可以擴長到全新竹縣。 

首先照護安全這部分，寶山鄉有 64 平方公里是一

個偏遠的鄉鎮，算偏遠又不偏遠，屬於新竹縣的南端、

新竹市的東端東邊，苗栗的北端，屬於竹竹苗邊陲的

鄉鎮，在這邊陲的鄉鎮當然醫療通常都是在新竹市各

大醫院或苗栗縣為恭醫院並不會在新竹縣，這部分本

席第一點照護安全能夠讓我們所有鄉民得到最好的醫

療服務，能夠共同跟衛生局一起努力推動大型的醫療

院所，能夠積極的下鄉到各個村落做個關懷醫療，能

夠落實到各個村落裡，寶山鄉有 64.4 平方公里、新竹

市有 104 平方公里，寶山鄉真的是區域非常的大，也

希望這日間照顧的部分能夠照護到老人家，通常年輕

人都去上班所以更需要照護獨居的老人以及行動不便

的老人，推動社區日間照護共餐服務以及送餐服務，

甚至有些行動不便需要坐復康巴士，更需要增加免費
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搭乘次數及長照喘息服務次數，也希望敬老禮金是發

放到 70 歲能夠降低到 65 歲，寶山鄉未來期待能夠把

敬老禮金降低到 65 歲，生日禮金 65 歲來發放，現在

都是講到老人長輩，也希望小朋友、嬰幼兒也都能得

到照護，當然也希望是否能夠一起推動日間托嬰、假

日托嬰，有太多年輕父母上班家裡沒有老人家可以照

顧嬰幼兒，付不起嬰幼兒托嬰費用，希望我們與政府

一起推動假日臨時托嬰以及日間推嬰的政策服務，寶

山鄉目前的學校總共有 3 所小學 1 所分校 1 所國中，

總共學生人數加起來才 619 位含幼兒園，現在所有學

生大部分都去新竹市或苗栗縣、頭份鎮去就讀，希望

我們能夠把學生留住在寶山鄉。 

當然除了強化硬體建設，強化硬體建設也要感謝

邱縣長、楊文科縣長這期間內提撥了將近 6 億元給寶

山國中改善周邊道路、停車場、廚房、教學大樓、體

育設施、綜合球場超過 6 億多，當然改善了還是需要

再改善教育學習的方向希望能夠朝向特色教育、專長

教育，本席之前也提案過要做公辦民營的實驗中學、

實驗小學，希望縣政府能夠把整個教育來做好，讓我
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們學生都可以回流，當然也期盼在這當中可以留在寶

山鄉就學學生能夠減免補助及補助學雜費，鄉鎮公所

與縣政府財政狀況來適度的來補助學雜費。 

現在的小黑蚊非常非常的多，請環保局能夠跟地

方的清潔隊及鄉公所共同努力來做環境清潔、清消，

讓小黑蚊、紅火蟻如何積極去防治這是非常重要的，

一下鄉小黑蚊就非常的多，希望能夠把這環境來做得

更美好，環境的部分竹科三奈米、二奈米台積電已經

在寶山，除了高經濟發長高科技發長也希望會有一個

好的生活品質、空氣品、也不能有水汙染，也希望環

保局能夠設置環境監測點、水污染監測點、空污監測

站，隨時監測寶山鄉民空氣、環境品質，來保障我們

生活安危無疑的環境，也要照顧到安全措施，我們一

起來跟縣政府一起共同努力。 

本席在12年前就已經提出請新竹縣政府每年提撥

1億元的警用監視器，拓長分年分次每年 1億、4 年就

4億來做監視器的建置，卻未能積極落實建置，因每年

監視器才 1 千多萬元這差距實在太大，其他縣市每年

都 7、8 千萬或上億，希望未來整個執行的時候振瑋也



6 
 

會積極來建置我們寶山鄉所有黑暗的角落及普及化到

各個村落讓監視器普及到全鄉，消滅我們治安死角及

我們的黑暗面。 

第二個教育人文，希望我們教育能夠更好，在這

部分幼托、公托能夠整合來優化，優化後來實施更好

的教育更好的教學，你要讓我們學生來流失出去，振

瑋現在一個小孩是小學 1 年級、一個小學 6 年級、一

個國中 1 年級，當振瑋看到自己小孩子小學 1 年級跟

國中 1 年級，對新竹市的一個差異，差異非常的大本

席都看在眼裡，希望在整個教育能夠去優化，優化寶

山鄉國中小學的教育，包括師資、教材、教學品質、

教育設施。當然也要感謝我們新竹縣政府本席在 107

年開始推動一校一外師部分，本席號召募捐了 40 萬，

一校一外師進入雙溪國小，啟動了寶山鄉外籍教師雙

語教育部分希望更能夠普及化，目前寶山國中跟新城

國小寶山國小現在也有外籍教師進駐，但是只有一個

禮拜一天，本席是希望是能夠常態化，積極優化學生

雙語教學語文能力，我們的閱讀環境跟圖書環境更重

要，寶山鄉的閱讀環境跟圖書環境是我們全台灣借閱
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率是前幾名的，前六名的甚至還有到前三名的，希望

我們寶山鄉圖書館能夠更優化，目前寶山鄉圖書館已

經非常的老舊且設施設備不足，為了讓寶山鄉更優化

圖書環境跟學生教育讀書更優化，希望能夠改建或遷

建圖書館，設置親子閱讀學習中心讓我們有更多的學

生，假日也可以做親子閱。這個星期連續假日，本席

國一的女兒說要跟同學一起去新竹市的 Starbucks，問

她為什麼要去？女兒回我說：她們要去自我閱讀因要

段考了，本席也深深的反省我們寶山鄉讀書的環境，

確實就是沒有好的自我閱讀學習中心的好環境，希望

能夠改建我們圖書館，讓我們學生有更好的學習閱讀

中心。 

寶山鄉是一個客家聚落及客家人比較多的鄉鎮，

但今年園區人員進駐相對比例比較少但還是很多，客

家傳統文化裡面還是要繼續的推動客語教學及客語傳

承、客家歌謠文化傳承，希望能夠時常來辦理展演及

課程，當然文化局這邊才會有客家大戲，新竹縣政府

也在推動新竹縣整個客語認證部分這是非常贊同的。

本席也是希望能夠繼續的來做推動也希望我們寶山鄉
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新住民非常多，在這的外籍新娘我們新住民她們來臺

灣是非常辛苦，當我們看到她們這麼辛苦的一面在異

鄉異國來生活，當然每個做父母的都非常的心疼，所

以也希望她們的語言也不要來中斷可來提倡新住民的

語言及技藝、舞蹈文化的傳承也能夠讓她們小孩知道

家鄉的文化、技術、記憶，讓我在地人也來了解她們

的生活習慣、環境、技藝文化，讓我們共同融入在地

文化特色、共同了解國家文化，希望在這邊能夠做一

個新住民共同學習中心。 

第三個綠能休閒，大隘三鄉一直都是一體的從來

都是沒有分開的，希望新竹縣政府交通旅遊處應該也

非常清楚這個計畫，寶山鄉仙爺廟旅遊服務中心，當

初我們計畫了將近 6 千多萬背包客旅館以旅遊服務中

心一直給交通部觀光旅遊局一直打回票，目前只做了

自行車道，希望大隘三鄉整體觀光規劃裡面設置的旅

遊服務中心能夠推廣大隘三鄉各鄉鎮旅遊服務據點在

寶二水庫，這邊也能推動寶山鄉在地優質的一日旅遊

景點包含寶山水庫、寶二水庫、炭窯小西湖、新城風

糖和其它各個景點連結青蛙園區和田心緣共同做一個
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連結和更好的服務，在這我們農村能更做好整體規畫

農村再生共同創生，能夠創造出更多的旅遊觀光聚點，

因做精緻農業、休閒農業之後目前縣政府規劃的休閒

農業專區，在我們寶斗深井跟新城休閒農業專區，希

望能夠積極共同來推動，讓茶花文化和很多在地文化

能夠融入能夠真正精緻化，這是我們共同期待的部

分。 

寶山鄉長久一直以來都沒有公園，是有一個小公

園但也不太算是公園，終於在這次科學園區徵收時本

席的堅持之下科技發展必須兼顧鄉民的發展，包含整

個運動、休閒、藝文、交通、停車問題要共同建置好

才能夠徵收，這案子本席跟縣長報告後共同討論也在

都市計畫裡也在細部計畫裡面也要求一定要完整設置

公園，這要感謝產業發展處陳處長在細部計畫、都市

計畫會議落入這條款完全建置公園，所在 12 月底時科

學園區管理局將完成共融式公園與兩座籃球場、兩座

排球場及一個廣場旁邊還有停車場，未來就可以來做

假日市集或藝文市集及黃昏市集，這個就是縣政府與

大家一起共同努力的結果，也感謝楊縣長對本席提出
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這提案的支持，這公園距離市區確實有點遠，因靠近

科學園區距離好幾公里，當然需要繼續努力讓市區這

未來都市計畫通過後趕快再設置共融式公園，希望在

寶山二期的部分靠近市區六星集部分也能夠一樣的來

設置共融式公園、兒童公園、運動公園、老人休閒公

園及藝文廣場共同的來未寶山鄉打造更美好的休閒空

間，當然也會推動寶山鄉所有運動風氣，包含棒壘球、

桌球、籃球、網球和以前寶山國中的射箭，像桌球林

秉君議員是雙溪國小畢業，她以前是桌球高手…還有

很多的運動項目共同來推動，打造寶山運動島讓寶山

鄉全民一起來做運動休閒活動，這部分我們會來積極

的來補助寶山鄉社區及輔助體育社團來共同推動這樣

體育休閒共同活動，讓寶山不是只是大家看到的高科

技，希望有更多的休閒生活注入在我們的日常生活裡

面。 

本席在這邊也要感謝工務處，在三峰路看到彩虹

大道，彩虹大道在本席上一屆多年前在跟我們養護科

在討論利用養護的金費花了幾十萬元，就整個做了兩

公里多的彩虹駁坎和彩虹紐澤西護欄讓我們道路顯得
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更加明亮讓駁坎顯得更加乾淨，所在晚上行走方面是

非常安全，在這我也希望前瞻計畫三峰路 0K600 到

2K800，大概 2.2 公里，前瞻計畫 2400 萬，希望能做

好路基改善路面之外也需要把駁坎部分一樣來做好的

彩繪，本席再提出意見是希望我們所有寶山這麼多的

駁坎都烏漆墨黑都是長青苔黑黑的，希望從科學園區

一進來時看到所有的駁坎都是亮麗的，比如寶山路要

到北埔整條左手邊都是駁坎右手邊都是河流都是山，

左手邊的駁坎都是烏漆墨黑，當駁坎可以做彩妝時，

來彩繪客家傳統文化、彩繪寶山的客家印象、彩繪竹

科的科技印象，來做一個規劃讓彩妝寶山讓寶山更加

的亮麗，大家開車行車時會顯得更亮麗更安全，這是

可以立即做到的，也希望新竹縣政府能夠積極的跟寶

山一起共同配合來彩妝寶山讓寶山鄉更亮麗。 

第四個建設交通部分，科學園區交通目前徵收到

寶山 130 公頃，當這 130 公頃裡面造成了很多塞車問

題，所提出了改善寶山交流道以及周邊道路拓寬部分，

在縣政府及本席與鄉長堅持之下竹科補助了力行三路

拓寬、科環路、環北路拓寬，未來也還有環狀道路到
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大雅路、大坪路、寶山路、園區二路這部分的拓寬環

狀道路的改善，還有是否做第二交流道？目前台積電

播付了2千萬多萬給竹科做竹科交流道、寶山交流道、

環狀道路改善規劃，這個月都在做期末報告新竹縣政

府也能夠積極的來了解推動處理，那天本席在科管局

開會縣政府也有派員到場，在這你們也了解如何規劃，

但希望推動單位也是要新竹縣政府，當我們全世界最

重要的科技廠業落住寶山，但塞車問題還是都沒有解

決這對我們來說就是個噩夢，希望新竹縣政府跟科管

局已經做好規劃，在規劃定案之前趕快跟科管局聯絡

及溝通說明縣府的想法、地方的想趕快好整體規劃部

分，能夠盡速的推到交通部、內政部爭取經費審查，

能夠在這個部分能夠來做好讓寶山鄉不要在塞車，寶

山也是新竹縣邊陲南端、新竹市東邊、苗栗的北端，

夾雜在竹竹苗的夾心餅乾是特殊地理位置，我們的生

活圈都是在新竹市並不是竹北市，一部分生活在竹東

一部分在頭份、竹南，希望能夠對外道路能夠打通，

打通讓竹竹苗中心點寶山鄉成為新竹科學園區、竹南

科學園區打造一個科技廊島，對外交通之前新竹市茄
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苳交流道進寶山部分花了 3億 6千萬包含徵收費 4億 2

千萬，目前都已經完成，106 年本席提出高峰路拓寬案

件在上週已經開始動工，未來也希望聯絡竹東二重埔

到二重國中、二重埔到寶山水庫這段能接連結打通，

因彎彎曲曲且太狹小，到峨眉北埔寶山路目前是暢通

的，竹 43 縣三峰路目前積極建置中且第三期也送到交

通部去審核審查大概5億6千萬希望能夠積極去爭取，

還有往東的部分到苗栗的珊珠湖新珊路，這個新珊路

也是一個瓶頸，非常多的重機與觀光客要去苗栗獅潭

仙山這部分也希望可以做個改善，最重要的還是從新

竹科學園區到竹南科學園區這平面道路能夠縱向，雙

林路當初規劃是茄苳交流道的 A段 B段規劃事實上有 C

段的，C 段這規劃一直都沒有在執行本席也不懂工務處

為什麼不來做執行，這部分本席也追了 10年了，希望

現在能夠繼續的來推動茄苳交流道周邊道路聯絡道的

C段雙林路到竹南科到新竹市到南隘拓寬部分增取，來

一起打造竹竹苗寶山科技廊道讓它可以順暢，我相信

寶山未來一定會更好。也希望新竹縣政府在這河川整

治及水保設施能夠積極協助包含二河局、水保局河川、
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野溪整治讓水流能夠順暢，當然寶山鄉有 2 個水庫未

來是否會不會有第 3 個水庫我們並不知道，希望能夠

把這水庫回饋做好，事實上寶山鄉看起來水庫是有回

饋事實上並沒有，2 年 450 萬這根本不算是回饋金，希

望能夠有更多的回饋來讓我們寶山鄉民戶戶有水喝能

夠全鄉普及化，在這交通建設能夠路平水通，也讓我

們有更安全的生活環境。 

第五個農業經濟，寶山鄉早期是屬於農業立鄉大

家都是從事務農，包含本席與父親早期也都是務農長

大的，本席是務農長大的，這部分要來做農村再生、

精緻農業讓休閒農業區來做一個專業的休閒農業區來

做改型，現在人力勞立的問題造成老農無力照顧柑橘

樹及果樹，前天本席感到蠻惋惜的，老農告訴我他在

照顧 1 年橘子樹他就要全面放棄了因為沒有勞力了，

這位老農的女兒還是大家熟悉的某位記者，本席到他

家後也感到非常的不捨，確實大家都年紀大了，找不

到勞力、人力找不到年輕人來接手年輕人也不做農，

所以要來鼓勵老農轉型為精緻農業和如何讓老農轉型

創生，當然也要讓年輕農民回到寶山來做青農創生，
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青農現在做成功的就是橄欖合作社青農創生，縣長跟

我們大家其實都是很清楚，其他的是否要如何來做青

農創生？本席在這提出是要來做青年創生基地，青年

創生基地包含青年職業訓練、各項職業訓練、汽修、

糕餅…來做一整套訓練，新竹縣政府在我們明新科大

有做青年創生中心，希望在園區周邊寶山鄉也可以來

做青年創生中心導入我們的科技，科技產業有很多所

謂附屬產業包含配管、空調、水電、無塵室…這些商

機，再來回歸到青農創生也訓練老農轉型青農如何回

來技術承接訓練，包含形象包裝、網路行銷整個創生

基地裡面做成一個團隊，做個青年團隊之後共同做出

產銷平台、多元化產銷平台，讓我們這些農民有更多

銷售管道，也讓青年回來有網路專長、設計專長、技

術專長共同組成一個團隊後接收老農做代耕合作，讓

農地不會荒廢，今天如果是一分地三分地農民是 3 甲

地 3 公頃，3 甲地可以做一個很好的運用跟生產價值，

三分地的話一個人去做這就沒什麼價值性，當如果全

部集合起來小的耕地變大耕地這效益完全會來差很多，

所以希望能夠整個來用青年創生基地青農返鄉來做青
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年創生共同來替老農轉型找出新的生機，多元的產銷

平台能夠替農民推廣出去做農民市集、黃昏市集，寶

山鄉農現在做的很好做了農民小舖，這對農民都是非

常有幫助的，喊科技產業同時不能把我們的根本和農

民去忘掉，希望跟科學園區是共存共農。 

最後便民服務，便民服務是很重要的，電話最多

的是自來水、沒有自來水，路哪裡有凹洞，電線桿電

燈哪裡不亮，電燈不亮問題是最多，希望我們所有電

杆與新竹縣政府也是一樣我們來做個Ｅ化管理，每一

根電桿都有 QR Code 一掃下去立即通報網路平台，每

一個點每一個電線桿都是一樣在哪個地方有凹洞時 QR 

Code 掃下去就可以立即通報到管理人員，立即去做Ｅ

化管理，也要推動當一窗口服務，寶山鄉公所及新竹

縣政府要找各局處室時不知道要找誰？去到縣政府這

麼大很多民眾都會走到迷路，本席也希望在寶山鄉公

所推出單一窗口，像助理團隊一樣一個窗口來接案，

接完案後請各局處室各主管單位到現場一起共同解決

問題再來追蹤服務，在接案窗口還是做整個追蹤服務

讓服務案件不會來漏掉來不見，來追蹤服務時間跟時
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程，民眾也有更多地政、法律、稅務問題，希望在寶

山鄉公所設一個固定時間免費法律諮詢服務、稅務諮

詢、地政諮詢服務及各項諮詢服務，來做好這些服務

措施，也要來建置好 line＠、FB 及各項 APP 的網路服

務平台，希望寶山鄉公所與新竹縣政府一樣共同努力，

讓我們服務可直接跟民眾來對接，當然希望我們也會

跟縣政府一樣開辦所謂的縣民有約，我們也會來開辦

鄉親有約時間，直接跟我們鄉親來對話，在這邊也非

常感謝楊文科縣長 3 年多年來積極協助寶山鄉各項建

設與福利措施，也希望繼續的來無縫接軌，楊文科縣

長能夠繼續連任，無縫接軌繼續推動還沒推動好的縣

政工作，能夠延續推動所有既有的福利措施及縣政推

動，也感謝各位各局處所長及縣長的支持，本席會繼

續努力來為我們大鄉親及寶山鄉鄉民來做好最好的服

務，本席信心在未來 4 年會讓寶山不一樣，在未來 4

年會讓寶山起飛幸福綻放，繼續轉動寶山幸福守護寶

山希望，謝謝大家給本席這麼多年 12 年半以來的支持

與鼓勵，所有局處所長對本席都是很熟悉，很多科室

主管都是本席的好朋友，希望我們繼續來共同的努力，
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為我們未來共同努力打拼，本席這質詢在這 19 屆第 8

次定期會最後一次質詢，也是本席當任 3 任議員 12 年

多的議員期間最後一次質詢，再次感恩感謝大家，祝

福大家前程似錦、幸福美滿，也祝福我們楊縣長連任

成功，也祝福議員同仁也能連任成功、心想事成，祝

福媒體先生記者女士及所有聯絡員身體健康、萬事如

意，本席今天質詢到這，再次祝福大家，謝謝。 


